

# Asie et Pacifique

Parmi les personnalités du Moyen-Orient venues au Canada cette année, il faut citer: le ministre d'État irakien, M. Aziz Rashid Akrawi (janvier), le ministre des Affaires étrangères du Soudan, M. Mansour Khalid (juillet), et M. Ahmed Sultan, premier ministre adjoint égyptien de la Production et ministre de l'Électricité et de l'Énergie (septembre).

## Commerce

Les activités économiques et commerciales du Canada au Moyen-Orient ont poursuivi leur expansion en 1977. Dans les dix premiers mois de l'année, les exportations du Canada au Moyen-Orient se sont établies à 533 millions de dollars, ce qui représente un relèvement de 28 p. cent par rapport à la même période de l'année précédente. L'Iran a été le principal client du Canada, suivi par l'Arabie Saoudite. Pour les dix premiers mois de 1977, les importations canadiennes en provenance du Moyen-Orient se chiffraient à 1.1 milliard de dollars, ce qui représente une diminution de 22 p. cent par rapport à la période correspondante de 1976. Les plus importants fournisseurs du Canada ont été l'Arabie Saoudite et l'Iran. Le contrat de 3.4 milliards de dollars adjudgé par le gouvernement saoudien au groupe formé par Bell Canada, une société néerlandaise et une société suédoise, constitue un exemple particulièrement intéressant. Il s'agit d'un projet d'expansion du réseau téléphonique automatique du pays dans lequel la part du Canada sera d'environ 997 millions de dollars et dont la réalisation, au plus fort des travaux, exigera la présence de 500 Canadiens. Pour aider les sociétés canadiennes dans leurs activités au Moyen-Orient, le gouvernement, outre les services diplomatiques et consulaires qu'il offre, a affecté 15 délégués commerciaux aux six ambassades établies dans la région.

Les relations du Canada avec les pays de l'Asie et du Pacifique se caractérisent par leur diversité. Rien d'étonnant à cela, étant donné que l'on trouve, dans cette vaste région, certaines des civilisations les plus variées et les plus anciennes du monde, certains des pays les plus industrialisés et certaines des économies les moins développées. Les pays de l'Asie et du Pacifique regroupent plus de la moitié de la population du globe et, de ce fait, leurs gouvernements doivent, dans nombre de cas, affronter d'énormes problèmes administratifs et politiques. Il est à noter que certaines des premières initiatives du Canada dans le domaine des relations extérieures intéressaient des pays de cette région. C'est qu'au sein du Commonwealth, des liens importants unissent le Canada à de nombreux pays d'Asie et du Pacifique. Leurs relations commerciales remontent très loin et plusieurs générations de Canadiens ont vécu et travaillé dans la région. En revanche, au cours des deux dernières décennies, nombre de ses habitants ont été accueillis au Canada.

Les programmes d'aide au développement que le Canada a mis en oeuvre en collaboration avec divers pays de la région de l'Asie et du Pacifique sont ses plus anciens et ses plus importants. Cette région compte quelques-uns de ses meilleurs clients et les importations canadiennes y ont augmenté de façon régulière. De plus en plus, les Canadiens voient en leur pays une nation du Pacifique. Il en découle donc logiquement que la plupart des thèmes de politique étrangère canadienne trouvent leur expression dans des relations avec l'un ou l'autre des pays de la région. Comme en témoigne l'intérêt croissant qu'il porte à l'Association des nations du Sud-Est asiatique (A.S.E.A.N.), le Canada se rend compte qu'il est souhaitable qu'il intensifie ses relations sociales, économiques et politiques avec les pays de l'Asie et du Pacifique.